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Настоящий аналитический вестник подготовлен по итогам 
прошедших 24–27 марта 2025 года в Совете Федерации 
Дней Смоленской области. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы пятьсот 
восемьдесят седьмого заседания Совета Федерации, на котором 
в рамках «часа субъекта Российской Федерации» выступили 
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, Губернатор 
Смоленской области В.Н. Анохин, председатель Смоленской 
областной Думы И.В. Ляхов. 

Кроме того, в вестнике публикуются текст постановления 
Совета Федерации от 16 апреля 2025 года № 125-СФ  
«О государственной поддержке социально-экономического 
развития Смоленской области» и информация о расширенных 
заседаниях комитетов Совета Федерации, состоявшихся  
в рамках Дней Смоленской области в Совете Федерации 
с участием представителей органов государственной власти 
Смоленской области и представителей федеральных органов 
исполнительной власти. 
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Дни Смоленской области 

в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
27 марта 2025 года 

Василий Николаевич Анохин, 
Губернатор Смоленской области. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! 
В первую очередь хотел бы вас 

искренне поблагодарить за возможность 
представить Смоленскую область 
в Совете Федерации. Это впервые за всю 
историю региона.  

Сегодня я хотел бы доложить 
о результатах социально-экономического 
развития нашего региона за двухлетний 
период работы. 

                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот восемьдесят седьмого заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации. 
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Смоленская область развивается. И в первую очередь регион 
опирается на приграничное положение и тесное взаимодействие 
с Республикой Беларусь. У нас семь муниципальных округов граничат 
с Республикой Беларусь. И мы, конечно, на этом строим свое развитие 
и стараемся быть гостеприимными. Как сказал наш Президент Владимир 
Владимирович Путин, Смоленщина – это западный форпост, 
и он должен выглядеть достойно. 

Ключевые направления в стратегии развития – это сохранение 
населения, повышение рождаемости, повышение качества жизни, 
создание комфортной среды, ну и, конечно, создание прочного 
фундамента для нашей экономики. Выполняем ключевые поручения 
Президента – это строительство аэропорта. Я искренне благодарен 
сенаторам и Министру транспорта за поддержку этого проекта, 
созданию университетского кампуса, реставрации крепостной стены. 

Смоленщина – действительно родина великих людей – 
первооткрывателя космоса Юрия Алексеевича Гагарина; Героя 
Советского Союза, водрузившего Знамя Победы над Рейхстагом, 
Михаила Алексеевича Егорова; адмирала Павла Степановича 
Нахимова; композитора, родоначальника русской классической музыки 
Михаила Ивановича Глинки; поэта Александра Трифоновича 
Твардовского и многих других. С нашей областью неразрывно связано 
имя Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла, служению 
в которой он отдал 25 лет своей жизни. И он сказал: «Через Смоленск 
я познал Россию». 

Приоритетом в работе Правительства, конечно, является 
поддержка участников специальной военной операции. У нас пять 
Героев России. К сожалению, четверо – посмертно. 117 человек 
награждены орденом Мужества, семь – орденом Святого Георгия. 
Мы установили 46 мер поддержки и 24 меры сделали бессрочными. 
Создали отдельную платформу патроната семей. Кроме того, запустили 
образовательную программу «Герои СВОего времени. Смоленск». 
Регулярно поставляем гуманитарные грузы нашим воинам, кроме того, 
поставляем гуманитарные грузы в Курскую, Белгородскую области. 
Наращиваем направления и мероприятия по патриотической 
активности. Мы активно работаем с волонтерским движением,  
ведь у нас, на Смоленщине, 800 волонтерских организаций, 
300 патриотических объединений, более 80 поисковых отрядов, 
в которых числятся более 2 тысяч поисковиков. Поэтому говорят, 
что ген патриотизма у смолян в крови. 

Конечно, важным направлением является здравоохранение. 
Мы действительно много делаем и постараемся до конца этого года 
построить детский корпус областной клинической больницы. 
По поручению Президента построим новый корпус психиатрической 
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больницы. И, конечно, благодаря вниманию Валентины Ивановны,  
ее личному поручению и поддержке Совета Федерации мы в этом году 
завершили строительство и получили лицензию крупного областного 
онкологического диспансера. 

Хотели бы обратиться с просьбой поддержать реализацию второго 
этапа строительства радиологического корпуса, который сейчас 
располагается у нас в шести отдельных приспособленных помещениях 
1934–1936 годов постройки. 

Кроме того, работаем над подготовкой медицинских кадров. 
У нас выстраивается система подготовки медицинских кадров, 
обучаются 8 тысяч студентов по программам высшего и среднего 
профессионального образования, в том числе в нашем смоленском 
медицинском университете, из них1,5 тысячи – это целевики. 
За два года у нас количество врачей выросло на 484 человека. Есть над 
чем работать. 

Активно поддерживаем молодые, студенческие семьи. Решаем 
вопросы и проблемы рождаемости в нашем регионе. Ввели большое 
количество мер поддержки для студенческих семей – это и выплата 
подъемных, и оплата частных детских садов, и компенсация расходов 
в части ЖКХ. А студентам-целевикам предоставляем гарантированно 
служебное жилье и выплачиваем до 1 млн рублей на первоначальный 
взнос по ипотеке. 

Кроме того, активно поддерживаем многодетные семьи. С этого 
года дополнительно выплачиваем совместно с ДОМ.РФ 1 млн рублей на 
погашение части ипотеки для тех семей, у которых родился третий 
ребенок. 

Для расширения охвата именно мерами поддержки наших 
многодетных семей приняли решение, что в составе многодетной семьи 
мы учитываем также и приемных детей.  

Важным аспектом является, конечно же, и образование. 
Мы построили две школы, еще одну школу строим рядом 
с индустриальным парком. Работаем над увеличением количества 
целевых договоров со студентами, которые пойдут работать в наши 
учреждения. Сейчас на территории региона 17 высших учебных 
заведений. В вузах и колледжах обучаются 44,5 тысячи студентов,  
и из них более 3,3 тысячи человек заключили целевые договоры. 
Область занимает 2-е место в России по количеству заключенных 
целевых договоров в системе СПО. Активно наращиваем сотрудничество 
с крупными московскими вузами. 

Развиваем спорт. Построили пять ФОКов, одними из первых  
в России построили центр фиджитал спорта. И, конечно, возродили 
команду «Славутич», которая является единственной в России командой, 
играющей в высшей белорусской лиге. 
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Хотели бы обратиться за поддержкой в части выделения 
нам средств на строительство трех модульных сооружений: открытого 
катка в городе воинской славы Вязьме, отдельного ФОКа в Демидове и 
модульного зала для единоборств. Как вы знаете, родоначальник самбо 
Анатолий Харлампиев был смолянином, он родом из нашей области. 

Развиваем строительство. Построили за последние два года 
1 млн кв. метров, переселили 880 человек из аварийного жилья.  
При личной поддержке Германа Оскаровича Грефа выполнено 
благоустройство парка Блонье с замечательным фонтаном, 
а при поддержке Виталия Леонтьевича Мутко благоустраиваем сейчас 
крупнейший в городе Реадовский парк. 

Активно работаем над обновлением коммунальной 
инфраструктуры. В рамках программы модернизации коммунальной 
инфраструктуры из средств ФНБ обновили порядка 240 километров 
сетей. Это рекордно для Смоленска. В рамках проекта «Чистая вода» 
построили 15 объектов водоснабжения. Наращиваем темпы по ремонту 
дорог. За два года отремонтировали более 1230 километров дорог, 
29 мостов. Обновили пассажирский транспорт, приобрели 
115 пассажирских автобусов. Сейчас активно работаем над 
строительством аэропорта.  

Большое спасибо уважаемым сенаторам Российской Федерации 
Министру транспорта за поддержку масштабного проекта по строительству 
аэропорта. 

В части культуры. Мы выполняем все поручения Президента 
и приступили к реставрации Смоленской крепостной стены. Являемся 
участниками пилотного проекта ДОМ.РФ по восстановлению памятников 
истории и культуры. По поручению Председателя Правительства ведем 
реставрацию смоленского костела. 

Хотели бы обратиться за поддержкой в части выделения 
дополнительного финансирования для завершения реставрационных 
работ нашего смоленского костела, являющегося объектом федерального 
значения. 

Конечно, важным является и православный туризм. У нас  
в Смоленске три храма домонгольского периода, XII века, а украшением 
является Свято-Успенский кафедральный собор, в котором как раз нес 
свое служение Святейший Патриарх Кирилл. 

По экономике. Мы показываем достаточно интенсивную динамику 
роста по индексу физического объема инвестиций, занимаем 7-е место  
в ЦФО, объем прямых инвестиций безбюджетных и естественных 
монополий превысил 100 млрд рублей в год. Регион занимает 8-е место 
в национальном рейтинге состояния инвестиционного климата. Два года 
подряд наш центр поддержки экспорта занимает 1-е место в рейтинге 
центров экспорта. Конечно, цифры дают о себе знать. Мы являемся 
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лидерами в Центральном федеральном округе по экспорту продукции 
агропромышленного комплекса и сейчас активно возрождаем такую 
историческую для нас культуру, как лен. И в 2024 году заняли 1-е место 
в России по посевной площади льна-долгунца. Активно работаем 
над привлечением кадров в сельское хозяйство. 

Ну и, конечно, хотел бы отметить взаимодействие с Республикой 
Беларусь – нашим стратегическим партнером. Товарооборот в 2024 году 
составил рекордные 294 млрд рублей. Мы являемся одним из ключевых 
партнеров для регионов Республики Беларусь. У нас на территории 
зарегистрировано и работает более 5 тыс. предприятий с белорусским 
капиталом. И эта динамика возрастает. Мы договорились о создании 
совместного туристско-информационного центра Союзного государства – 
союзного дома на территории нашего города для совместного 
использования с коллегами из Республики Беларусь. 

В связи с этим хотели бы обратиться с просьбой рассмотреть 
вопрос проведения Форума регионов России и Беларуси в 2027 году 
в Смоленске совместно с нашими городами, которые разделяют наше 
приграничье. Ведь в 1918 году в Смоленске была образована 
Республика Беларусь, три дня город Смоленск являлся столицей 
Республики Беларусь. 

Уважаемая Валентина Ивановна, благодарю Вас, Ваших 
заместителей, председателей комитетов и сенаторов за возможность 
представить область в Совете Федерации, за внимательное и детальное 
погружение в проблемы региона. 

Очень прошу поддержать все предложения, отраженные в проекте 
постановления Совета Федерации. 

На нашем гербе написано: «Несгибаемый дух все превозможет». 
Поэтому с Божьей помощью будем двигаться только вперед. Спасибо 
большое. 
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Презентационные материалы 

Губернатора Смоленской области В.Н. Анохина 
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Игорь Васильевич Ляхов, 
председатель Смоленской 

областной Думы. 
 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы, уважаемый Василий 
Николаевич, приглашенные, гости! 

Благодарю за возможность 
проинформировать о деятельности 
Смоленской областной Думы. 

Цели деятельности нашего 
парламента совместно с Губернатором, 
Правительством региона направлены  

на развитие социальной сферы, экономики, а также на улучшение 
качества жизни граждан. Эти приоритеты полностью соответствуют 
политике, проводимой Президентом нашей страны Владимиром 
Владимировичем Путиным. 

В прошлом году Смоленской областной Думе исполнилось 30 лет. 
За это время депутатами был заложен надежный правовой фундамент 
для решения стоящих перед нами задач. Всего принято более 
4 тыс. законов, охватывающих все сферы жизни региона. Сегодня 
мы продолжаем совершенствовать наше законодательство. 

Смоленская область, как и вся страна, с особой ответственностью 
готовится к празднованию 80-летия Великой Победы, а также 40-летия 
присвоения Смоленску звания «город-герой» (это было 6 мая 40 лет 
назад). В рамках юбилеев на Смоленщине запланировано проведение 
более 180 тематических мероприятий. С участием депутатов пройдут 
встречи с ветеранами, вахты памяти, автопробеги, в которых примут 
участие делегации городов-героев. 

Основным приоритетом по-прежнему остается помощь участникам 
СВО и членам их семей. Регулярно расширяются перечни мер 
социальной поддержки и категорий их получателей. Парламентарии 
активно участвуют в формировании грузов, необходимых для наших 
бойцов. Лично доставляем их на передовую. Передаем медикаменты, 
необходимые вещи в военные госпитали, а также оказываем помощь 
жителям Курской и Белгородской областей. Одним словом, помогаем 
фронту вместе со всей страной. И это наш долг. 

Хочу сказать, что наш сенатор Артем Сергеевич Малащенков 
одним из первых организовал поездки в зону СВО, на линию 
соприкосновения и возглавляет партийный проект с самого начала СВО, 
который носит название «Все для фронта». 

Еще один ключевой ориентир работы – это содействие 
многодетным семьям. В прошлом году был принят масштабный пакет 
областных законов, направленных на стимулирование рождаемости. 
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Понимая важность вопросов демографии, мы приняли ряд законов, 
направленных на создание в регионе условий для благоприятного 
инвестиционного климата, поддержку предпринимательства. 

Экономика региона вопреки санкциям продолжает эффективно 
развиваться. Бюджет на 2024 год практически достиг рекордных 
100 млрд рублей. Это заслуга в первую очередь нашего Губернатора 
Василия Николаевича Анохина, который сумел привлечь внимание 
федерального центра к региону, а также организовать работу смолян. 

Одной из базовых задач при формировании бюджета является 
выполнение всех социальных обязательств перед смолянами. Более 
60% расходов запланировано на эту сферу. В числе основных 
направлений финансирования также создание современных дорожной 
и жилищно-коммунальной инфраструктур.  

Интересы избирателей остаются основным ориентиром в работе 
депутатов Смоленской областной Думы. Мы постоянно содействуем 
улучшению материально-технической базы социальных учреждений, 
адресно решаем проблемы каждого из смолян. 

При активном участии депутатов на Смоленщине проводятся 
различные благотворительные акции, спортивные соревнования. 
Особое внимание уделяется мероприятиям патриотической 
направленности. Так, в рамках российско-белорусского проекта «Живая 
память благодарных поколений» жителями Смоленщины было собрано 
более 300 килограммов монет для создания памятника воинам-
победителям, который будет установлен ко Дню Победы на Поклонной 
горе в городе Москве. 

По инициативе парламентариев в нашем регионе определены 
специальные праздничные дни – День поисковика и День ветеранов 
боевых действий. 

Смоленская областная Дума активно участвует в работе Совета 
законодателей Российской. Также проводится большое количество 
мероприятий в рамках сотрудничества с соседней Республикой 
Беларусь. Между Смоленской областной Думой и Брестским, 
Могилевским и Витебским областными советами депутатов заключены 
соглашения о сотрудничестве, направленные на расширение 
межпарламентских братский связей. Мы развиваем партнерство 
в области увековечения памяти погибших защитников Родины. 

Важно и наше взаимодействие в социальной сфере. В рамках 
этого взаимодействия, в рамках проекта «Детство без войны» 
мы совместно организовали трансфер и оздоровление группы детей 
из Донецка в Республике Беларусь.  

Хочу поблагодарить Вас, уважаемая Валентина Ивановна,  
за конструктивное рассмотрение наших предложений, поддержку 
проведения Дней Смоленской области в Совете Федерации. Надеемся 
на плодотворное взаимодействие. Благодарю за внимание. 
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации.  
Уважаемый Василий Николаевич, 

уважаемый Игорь Васильевич! Прежде 
всего хочу еще раз искренне 
поприветствовать вас, руководителей 
региональной команды, в Совете 
Федерации. 

Коллеги, с нами сегодня наши герои 
– участники специальной военной 
операции, которые уже стали частью 
муниципальной и региональной 

управленческих команд. Давайте их отдельно поприветствуем. Спасибо 
вам, ребята. Успехов! 

Ну и, что нечасто бывает, сегодня с нами также митрополит 
Исидор Смоленский и Дорогобужский. Давайте его также отдельно 
поприветствуем. Это демонстрирует хорошее взаимодействие, 
соработничество региональной церковной власти и светской. Это залог 
успеха. 

Также хочу Вас, уважаемый Василий Николаевич, и всех членов 
Вашей команды поблагодарить за активную работу в комитетах, 
содержательные доклады, выставку, которую представила область. 
И Вы уже отметили, что впервые участвуете в таком формате, как Дни 
субъекта Федерации, но, несмотря на это, справились, на мой взгляд, 
с презентацией региона достойно. 

Коллеги, Смоленская область – это действительно уникальный 
и в географическом, и экономическом, и культурном отношении край 
с богатейшей историей. Смоленск – один из древнейших городов 
России: первое упоминание в летописи относится к 863 году, 
на следующий год после призвания Рюрика на Русь. Смоленск всегда 
был надежным защитником государства. Это город-ключ, это город-
герой, настоящий щит России. Именно Смоленск во все времена первым 
принимал удар от захватчиков, приходивших на нашу землю с запада. 
Один из подвигов Смоленска – героическая оборона от польских войск 
в начале XVII века. 

В 1812 году под стенами города состоялось знаменитое 
Смоленское сражение, показавшее французским оккупантам силу 
русского оружия и мужество наших солдат. Григорий Борисович, давайте 
пошлем Макрону историю этого сражения. Думаю, она сейчас для него 
будет очень актуальна и пригодится. 
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В 1941 году в результате ожесточенных боев под Смоленском 
на два месяца было задержано продвижение гитлеровцев к Москве 
и фактически был сорван план «Барбаросса». А в мае 1945 года именно 
вашему земляку – сержанту Красной армии Михаилу Алексеевичу 
Егорову довелось водрузить Знамя Победы над Рейхстагом. 

И в наши дни жители региона отважно сражаются в зоне 
специальной военной операции, продолжая дело своих героических 
предков и подтверждая девиз Смоленской области (он мне нравится): 
«Несгибаемый дух все превозможет». Коллеги, это очень актуально 
для всех нас. 

Сегодня Смоленщина развивается как мощный промышленный, 
сельскохозяйственный, научный и культурный центр. Экономика области 
традиционно опирается на предприятия оборонно-промышленного 
комплекса, электроэнергетики, авиа- и машиностроения, деревообработки, 
химической, ювелирной промышленности. 

В последние годы Смоленская область стала одним из флагманов 
в важнейшей стратегической сфере – разработка и производство 
в том числе беспилотных летательных аппаратов, а также средств 
борьбы с беспилотниками, аналогов которых нет в России. 

Благодаря работе руководства региона, бизнеса, конечно же, 
трудолюбию жителей области удалось добиться действительно высоких 
результатов в экономике. 

Коллеги, очень приятно, что высокий уровень доверия жителей 
главе региона – Губернатору Василию Николаевичу Анохину.  
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И уважение, и доверие, и высокий уровень поддержки – это, с одной 
стороны, большая ответственность, чтобы эту планку удержать,  
а с другой стороны, это дает дополнительные возможности принимать 
без оглядки те решения, которые необходимы для развития Смоленской 
области. 

Говоря о результатах, хочу напомнить, что в прошлом году область 
заняла 8-е место в рейтинге состояния инвестиционного климата, 
поднявшись за последние годы на целых 52 позиции. 

Приграничное географическое положение дает хорошую 
возможность для развития межрегиональных связей с нашей братской 
Республикой Беларусь. Создаются совместные предприятия, растут 
объемы взаимного товарооборота. Это, конечно же, ваше большое 
преимущество, и правильно, что вы его так активно используете. 

Важнейшей составляющей региональной экономики является 
агропромышленный комплекс. В прошлом году Смоленская область 
заняла 1-е место в Центральном федеральном округе по производству 
плодоовощных консервов: это переработка сельхозпродукции, которую 
всем надо активно развивать. А также стала лидером среди всех 
российских регионов по выпуску сухого молока. 

Развивается льноводческая отрасль. Сегодня область – 
абсолютный рекордсмен по выращиванию льна в стране. Верным 
решением руководства региона стало создание селекционно-
семеноводческого центра по льну совместно с белорусскими 
специалистами. Это сейчас ваше конкурентное преимущество, его надо 
тоже активно развивать. 

Еще одним фактором экономического развития области становится 
туризм. Здесь вы тоже в лидерах: по итогам прошлого года Смоленская 
область заняла 4-е место в России по динамике роста посещаемости. 
Почти 40% за год – это очень высокий показатель. Направление, 
безусловно, перспективное, его нужно также дальше поддерживать. 

Многое делается для повышения качества жизни граждан, 
формируется новая, современная социальная инфраструктура. Но пока, 
к сожалению, не удается переломить сложную демографическую 
ситуацию. И 2024 год был самым плохим в этом смысле: родилось 
наименьшее количество детей. 

И что беспокоит – ежегодно продолжает сокращаться рождаемость 
в регионе. Но радует, что количество многодетных семей ежегодно 
растет: сегодня в регионе это каждая 10-я семья. Мы встречались  
с Василием Николаевичем, сенаторами, обсуждали это. Нужны 
действенные меры, эффективные решения, нестандартные, 
неординарные, с учетом специфики региона, но ситуацию надо 
коренным образом переламывать. И здесь только пособиями, только 
какими-то мерами поддержки не отделаться – здесь нужна серьезная 
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работа, которая даст результат если не завтра, то по крайней мере 
в ближайшие годы. 

Благодарю вас за то, что в рамках подготовки к заседанию 
президентского совета по демографии Смоленская область направила 
информацию о мерах, которые вы принимаете. Мы их внимательно 
проанализировали, но рассчитываем, что они будут дополнены, 
расширены для исправления ситуации. 

Ряд трудностей есть в социальной сфере. Пока не хватает школ, 
больниц, спортивных объектов. Отмечается дефицит кадров, 
на что жалуются жители Смоленской области. По темпам строительства 
жилья не удается выйти на золотой стандарт – в 1 кв. метр на человека, 
а востребованность в новом жилье есть, и не только в самом 
Смоленске, а в целом в области. Также надо подумать, как эту работу 
активизировать. 

Многое делается в сфере жилищно-коммунального хозяйства. 
За последние два года приведено в порядок более 200 километров 
сетей, если я не ошибаюсь, и здесь вы впереди всех регионов. 
Правильно, что делаете на этом акцент. Дороги ремонтируются,  
но (ниже скажу) темпы ремонта недостаточны. Продолжается 
социальная газификация области. 

Еще раз хочу подчеркнуть, что все достижения, которые есть, – 
это, безусловно, заслуга трудолюбивых смолян и эффективная работа 
Губернатора как главы региона, депутатов Смоленской областной Думы 
и всей региональной команды. Знаете, иногда не всем отчетам веришь –
и я часто перепроверяю, но если владыка Смоленский сказал: 
«Валентина Ивановна, такого мощного экономического развития 
области, как за два года, у нас не было», – вот тут у меня никаких 
сомнений. Это высочайшая оценка, и значит, так и происходит. 
Действительно, огромные изменения произошли за последние два года. 
Спасибо Губернатору за такую активную, деятельную работу. 

Отдельно хочу поблагодарить вас за оказание шефской помощи 
Мангушскому муниципальному округу Донецкой Народной Республики,  
а также за постоянное расширение мер поддержки участников 
специальной военной операции и их семей. Работа очень важная, прошу 
ее продолжать. И тоже участники специальной военной операции 
от Смоленской области подтвердили, что большое внимание уделяет 
лично Губернатор, а это всегда задает тон и атмосферу для всех 
остальных руководителей. 

В рамках Дней Смоленской области состоялись расширенные 
заседания семи комитетов Совета Федерации. Коллеги, мы проводим 
Дни субъектов Федерации не только для того, чтобы изучать опыт, 
лучшие практики, распространять их, но и для того, чтобы обращать 
внимание руководителей регионов на те проблемы, которые есть, 
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потому что это и наши проблемы, и мы должны соучаствовать 
в их решении. 

Как всегда, традиционно мы анализируем социальные сети.  
Сразу с оговоркой: где-то, может быть, эмоциональные высказывания, 
но, как правило, большинство показывает, что люди пишут правду в них  
и обращаются к власти. Активность жителей Смоленской области  
в Интернете очень высокая. Они отмечают также достаточно высокую 
активность руководства области, руководителей разных уровней 
в диалоге с населением. 

Очень быстро пробегусь – на память вам оставлю наш труд.  
Это неудовлетворительное состояние дорог – ямы, колейность.  
И уже слагают разные мемы про лужи Смоленска. Коллеги, мэр 
Смоленска участвует? Да. 

Уважаемый коллега, ну что, нельзя справиться с лужами, которые 
каждый год возникают в одном и том же месте?! У меня даже 
фотографии есть. Понимаете? И люди уже… Ну, пожалуйста, 
разберитесь, в чем проблема. Хорошо? И это, между прочим, у магазина 
«Магнит». Ну, магазин тоже должен заботиться о посетителях 
и привести в порядок близлежащую территорию. Пожалуйста, найдите 
способ, чтобы больше жалоб на такие лужи не было. Присаживайтесь, 
пожалуйста. 

Дальше – дороги. Ну, вот люди пишут: «Когда Краснинское шоссе 
попадет в список для ремонта? Это въезд в город, так сказать, лицо 
города. Колея, ямы, выбоины – и ни одного фонаря». 

Я хочу еще раз отметить роль Губернатора в том смысле, 
что он обеспечил достаточно высокую финансовую стабильность. 
У вас профицитный бюджет, вы молодцы. Но уж деньги на то, чтобы 
не было луж, и ремонт дороги на въезд в город, наверное, можно найти! 
Справедливые, я считаю, замечания. Это относится не только 
к Смоленску. Город Рославль, микрорайон Гнездово просто ругают 
ужасно. Починковский район, дороги Вязьма – Ржев, Вязьма – Калуга 
и так далее. 

Дальше. Что очень плохо? Жители жалуются на разбитые дороги 
на пути к школам и социальным учреждениям (города Смоленск, 
Вязьма, деревня Сидорки и другие). В социальные учреждения 
инвалиды приходят, пожилые люди, дети. Это вообще должно быть 
просто решено, эта проблема должна быть закрыта. «Единственная 
дорога, по которой ежедневно ходят дети в школу № 30 
с Автозаводской. Пройти невозможно! После дождя это превращается 
в квест с препятствиями». И так далее. Не буду дальше зачитывать. 
Фотографии ужасающие. Прошу обратить всех на это внимание. 
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Дальше – проблемы с парковками. Коллеги, пожалуйста, я знаю, 
что программа уже подготовлена. Паркуются на газонах, где попало. 
Это тоже требует интеллектуальной работы в этой сфере и не очень 
больших денег. Раз люди на это жалуются, надо действовать. 
Парковочное пространство никому не нравится. 

Например, у областной больницы парковка рассчитана 
на 10 машин, а посетителей – сотни в день. Ну, коллеги, это больница. 
Не только должны быть сами больницы хорошими, но и удобства 
для людей должны быть – приехать и поставить машину. 

Дальше – транспорт. Также люди пишут: «Как огурцы в банке». 
Жалуются на частных перевозчиков, на грязный транспорт, 
на то, что долго ждать. Я уже министру транспорта об этом говорила. 
Пишут правильно: «Хочется, чтобы транспорт был чистым внутри». 

Я думаю, здесь министр транспорта Смоленской области 
присутствует. Коллеги, вы развили вольницу для частных перевозчиков. 
Невозможно! Особенно жалуются на частную компанию (ТК «Спектр»).  
И пишут правильно, что качество услуг плохое, потому что в том числе 
это единственный в городе частный транспортный перевозчик, 
нет конкуренции. Если хотят работать на рынке транспортных услуг – 
должны соответствовать требованиям. Почему вы не спрашиваете? 
Почему вы не заставляете мыть транспорт? С грязными окнами 
автобусы, трамваи ходят и так далее. Почему такая низкая 
требовательность? Люди предъявляют справедливые претензии. 
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Дальше – порядок опять. В Рославле транспортного монополиста 
«прихватизатором» называют (Нефедов, ТК «Спектр»). Коллеги, если 
они получили такую возможность для работы, почему они? А дальше 
«власти – молодцы» – хвалят. Ну, разберитесь с этим частным 
перевозчиком. Главное, люди правильно пишут: «Нет конкуренции – 
значит, плохое качество». Это и Вязьма, и Угра, и Талашкино, 
и Власово, и Темкино, и Сафоново, и Рославль, и другие, то есть это 
не в одном населенном пункте. 

Здравоохранение. Жалобы на отсутствие кадров. Сделано уже 
много: 500 молодых специалистов привлечено, меры поддержки 
оказывают, но тем не менее уровень обеспеченности медицинскими 
кадрами неудовлетворительный. В детских поликлиниках Смоленска 
перестали больным детям назначать анализы самые простые – общие 
анализы крови и мочи. Почему, объяснит кто-то? В больницах в деревне 
Стабна Смоленского района, городе Сафоново многие анализы нельзя 
сдать, нет реактивов. Как это нет реактивов? Это что, компьютерный 
томограф купить? Как может быть такое, чтобы не было реактивов 
и не принимали анализы? 

Коллеги, не буду продолжать. Еще раз прошу, как всегда, 
по традиции лично Губернатору вручить мою голубую папочку, чтобы 
Вы разобрались и отреагировали в плане принятия мер. Пожалуйста. 

Возвращаюсь к Дням субъекта Федерации. Коллеги, действительно, 
проведена очень хорошая, содержательная работа в семи комитетах.  
И вчера мне докладывали председатели комитетов: хорошее впечатление 
от региональной команды, хорошее, содержательное обсуждение было. 

Считаю обязательным включить вторую очередь онкологического 
диспансера. В Смоленской области один из самых высоких уровней 
заболевания онкологией. Коллеги, это не просто какие-то пожелания, 
это необходимость. Надо включить. 

Прошу Инну Юрьевну, Елену Алексеевну, Николая Андреевича, 
Анатолия Дмитриевича взять это на личный контроль, как мы всегда 
делаем, и обязательно включить вторую очередь. Тем более что это был 
единый диспансер, его разбили просто на очереди, это не новый объект, 
против которого Правительство выступает. Мы первую очередь сдали, 
но надо довести до конца, чтобы это был хороший, современный 
диспансер, тем более это приграничная территория. И другими вопросами 
по итогам выступлений руководителей региона необходимо дополнить 
обязательно постановление. Это будет на контроле, и, как всегда, 
все должно быть исполнено. 

И завершаем спортом. Такой мощной спортивной региональной 
команды, как мне докладывали, нет: сопротивлялись, бились вусмерть. 
Футбольный матч с трудом Совет Федерации свел вничью – 3:3 счет. 
Спасибо Тарасу Юрьевичу Хтею, Александру Юрьевичу Брыксину  
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и Игорю Александровичу Мурогу: спасли честь Совета Федерации, 
забили голы. 

В волейбольном матче счет 3:0. Победу одержала команда Совета 
Федерации. Тут, пожалуйста, делайте выводы. 

Но что меня удивило – вот все-таки время делает свое дело:  
в соревнованиях по пулевой стрельбе со счетом 134:117 победила 
команда Смоленской области, посрамила Комитет по обороне 
и безопасности. Молодцы! Поздравляем вас с этим. 

Второе мое удивление – у нас нет нашего уважаемого чемпиона 
мира по шахматам Карякина, сегодня он на важном мероприятии: турнир 
по шахматам закончился ничьей – со счетом 12,5:12,5. Молодцы! 

Ну и, конечно, очень ярким событием был хоккейный матч –  
я не знаю, получили ли вы видеоролик, я попросила всем разослать. 
Молодцы сенаторы – пришли поболеть. Смоляне такой замечательный 
памятный видеоролик сделали! Ну, в хоккей играют точно настоящие 
мужчины! Вот вчера на поле были настоящие мужчины Совета 
Федерации и Смоленской области. И важно, что команду возглавил 
Губернатор Василий Николаевич Анохин. А раз первое лицо играет  
в хоккей – тем более у вас прославленная хоккейная команда есть –  
я думаю, что скоро этот вид спорта станет самым популярным 
в Смоленской области. Просто большие молодцы. 

Андрей Викторович Кутепов, спасибо Вам за организацию этого 
матча. Ну, вот просто событие – эмоциональное, спортивное, задорное, 
красивое! Давайте и дальше включать в том числе хоккейные матчи  
с нашими регионами. Закончился матч со счетом 2:1. Выиграл Совет 
Федерации все-таки. Забитыми голами отметились сенаторы Александр 
Юрьевич Брыксин и герой видеоролика Андрей Алексеевич Хапочкин  
в хоккейной форме. Спасибо вам огромное. Владимир Филиппович 
Городецкий должен закончить наш диалог. Пожалуйста, Владимир 
Филиппович. 

В.Ф. Городецкий, первый заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги! По итогам 
семи прошедших заседаний комитетов подготовлен проект постановления 
Совета Федерации. Предлагаем сегодня проект постановления принять 
за основу, доработать с учетом замечаний и предложений  
и доработанный проект внести на рассмотрение для принятия в целом 
на заседании Совета Федерации 16 апреля. 

В.И. Матвиенко. Решение принято. Дорабатываем и принимаем 
на следующем заседании. 

Хочу еще раз, коллеги, вас поблагодарить и вручить памятный 
вымпел о Днях Смоленской области, а также наши награды. 
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А.В. Яцкин, первый заместитель Председателя Совета 
Федерации. 

Благодарность Председателя Совета Федерации за многолетний 
добросовестный труд и большой вклад в социально-экономическое 
развитие Смоленской области объявляется Губернатору Смоленской 
области Василию Николаевичу Анохину. 

Благодарность Председателя Совета Федерации за многолетний 
добросовестный труд объявляется председателю Смоленской 
областной Думы Игорю Васильевичу Ляхову. 

В.И. Матвиенко. «Час субъекта» завершен. Еще раз спасибо. 
Смоляне, вы большие молодцы! 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 

Смоленской области 

Рассмотрев в рамках Дней Смоленской области в Совете 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 
проведенных 24–27 марта 2025 года, вопросы социально-
экономического развития Смоленской области, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации отмечает следующее. 

Смоленская область обладает значительным экономическим, 
инвестиционным и транзитным потенциалом.  

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2030 года с прогнозом до 2036 года, 
утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации  
от 28 декабря 2024 года № 4146-р, основные направления развития 
Центрального федерального округа включают развитие и поддержку 
малых городов и исторических поселений посредством ликвидации 
инфраструктурных ограничений, связанных с нехваткой транспортной 
и туристской инфраструктур, а также развитие экономики предложения, 
в том числе высокотехнологичных производств. 

27 населенных пунктов области включены в Единый перечень 
опорных населенных пунктов Российской Федерации, утвержденный 
президиумом (штабом) Правительственной комиссии по региональному 
развитию в Российской Федерации (протокол от 16 декабря 2024 года 
№ 143пр). 

Выгодное положение Смоленской области на пересечении 
важнейших транспортных магистралей обеспечивает активное развитие 
транспортно-логистического комплекса региона. 

В 2023–2024 годах отмечается увеличение промышленного 
производства, физического объема инвестиций в основной капитал 
и доходов населения.  

Смоленская область обладает богатым историко-культурным 
наследием, имеет высокий потенциал развития туризма, наблюдается 
устойчивый рост туристического потока.  

Вместе с тем существует ряд факторов, сдерживающих социально-
экономическое развитие субъекта Российской Федерации.  

Так, несмотря на проводимую работу по совершенствованию 
социальной инфраструктуры, требуется дальнейшее проведение 
капитального ремонта, реконструкции и строительства объектов 
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здравоохранения, в частности оказывающих помощь больным 
с онкологическими заболеваниями, объектов культуры, спорта.  

Важной задачей является сохранение объектов культурного 
наследия.  

Актуальной остается потребность в строительстве и приведении 
в нормативное состояние автомобильных дорог и мостовых сооружений. 

Для решения указанных проблем требуется привлечение 
дополнительных ресурсов, в том числе софинансирование за счет 
средств федерального бюджета. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации постановляет: 

 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации:  
1) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 

Российской Федерации «Развитие транспортной системы», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 20 декабря 2017 года № 1596, мероприятия по реконструкции объекта 
«Мост № 1 через реку Днепр по улице Дзержинского в городе 
Смоленске – «Петропавловский мост» (при условии представления 
Правительством Смоленской области необходимой документации 
и обосновывающих материалов); 

2) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Обеспечение доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан Российской Федерации», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, мероприятия «Реконструкция 
водозабора д. Ивонино Дорогобужского района Смоленской области 
со строительством станции водоподготовки, прокладки нового 
трубопровода и реконструкции действующих водопроводных сетей»; 

3) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие здравоохранения», утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 26 декабря 
2017 года № 1640, мероприятия по строительству хирургического 
корпуса областного государственного бюджетного учреждения 
здравоохранения «Вяземская центральная районная больница»; 

4) проработать вопрос о выделении бюджетных ассигнований 
на софинансирование следующих мероприятий: 

строительство радиологического корпуса областного государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения «Смоленский областной 
онкологический клинический диспансер»; 

замена покрытия футбольного поля на покрытие с подогревом 
на стадионе «Спартак» в городе Смоленске (при условии представления 
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Правительством Смоленской области необходимой документации 
и обосновывающих материалов); 

5) рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной 
программы Российской Федерации «Развитие культуры», утвержденной 
постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 
2014 года № 317, дополнительных бюджетных ассигнований 
на финансирование в полном объеме начиная с 2026 года мероприятия 
по сохранению объекта культурного наследия федерального значения 
«Польский костел», 1894 г., расположенного по адресу: город Смоленск, 
улица Памфилова, дом 1; 

6) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие физической культуры и спорта», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 сентября 2021 года № 1661, следующих мероприятий: 

создание модульного зала для единоборств по адресу: Смоленская 
область, город Рославль, микрорайон 17; 

создание модульного универсального спортивного зала в городе 
Демидове Смоленской области; 

создание модульного катка с искусственным льдом в городе 
Вязьме Смоленской области. 

2. Рекомендовать Правительству Смоленской области: 
1) представить в уполномоченные федеральные органы 

исполнительной власти предложения, заявки и финансово-
экономические обоснования, необходимые для реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении; 

2) представить в Министерство транспорта Российской Федерации 
документацию и обосновывающие материалы, необходимые 
для реализации рекомендации, предусмотренной подпунктом 1 пункта 1 
настоящего постановления; 

3) представить в Министерство здравоохранения Российской 
Федерации документацию и обосновывающие материалы, необходимые 
для реализации рекомендаций, предусмотренных подпунктом 3, 
абзацем вторым подпункта 4 пункта 1 настоящего постановления. 

3. Предложить Правительству Смоленской области 
разработать план мероприятий по взаимодействию с федеральными 
органами исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

4. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Смоленской области: 

1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Смоленской области, 
в том числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 
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2) проинформировать Комитет Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера в ноябре 2025 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

5. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в ноябре 2025 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

6. Предложить Правительству Смоленской области 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в ноябре 2025 года о ходе реализации 
настоящего постановления. 

7. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера проинформировать палату в период весенней сессии 2026 года 
о реализации настоящего постановления. 

8. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить 
на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

9. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

 
Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО
 
Москва 
16 апреля 2025 года 
№ 125-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 
О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 

СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ 
В РАМКАХ ДНЕЙ СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ  
(24–27 МАРТА 2025 ГОДА) 

В рамках Дней Смоленской области в Совете Федерации комитеты 
палаты провели расширенные заседания с участием представителей 
органов государственной власти Смоленской области. 
 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера  

На заседании комитета с участием представителей федеральных 
органов исполнительной власти и органов государственной власти 
Смоленской области заслушан и обсужден вопрос «О развитии 
жилищно-коммунального хозяйства на территории Смоленской 
области». Приняв к сведению информацию министра строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства, энергетики и тарифной политики 
Смоленской области Н.И. Борисова о развитии жилищно-коммунального 
хозяйства на территории региона, комитет решил рекомендовать 
Правительству Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении 
в государственную программу Российской Федерации «Обеспечение 
доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан 
Российской Федерации», утвержденную постановлением Правительства 
Российской Федерации от 30 декабря 2017 года № 1710, мероприятия 
«Реконструкция водозабора д. Ивонино Дорогобужского района 
Смоленской области со строительством станции водоподготовки, 
прокладки нового трубопровода и реконструкции действующих 
водопроводных сетей». 

 

Комитет Совета Федерации по социальной политике 
На расширенном заседании комитета с участием представителей 

органов государственной власти Смоленской области и представителей 
федеральных органов исполнительной власти заслушан и обсужден 
вопрос «Актуальные вопросы развития социальной политики 
в Смоленской области». Приняв к сведению информацию представителей 
делегации Смоленской области, комитет решил рекомендовать:  

1. Правительству Российской Федерации: 
1.1. При формировании проекта федерального бюджета на 2026 год 

и на плановый период 2027 и 2028 годов предусмотреть в составе 
реестра объектов капитального строительства, объектов недвижимого 
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имущества, строительство (реконструкция, в том числе с элементами 
реставрации, техническое перевооружение) или приобретение которых 
осуществляется (планируется осуществлять) за счет средств 
федерального бюджета, мероприятия по строительству радиологического 
корпуса онкологического диспансера в городе Смоленске при условии 
представления Правительством Смоленской области необходимой 
документации и обосновывающих материалов. 

1.2. Рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации «Развитие здравоохранения», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 26 декабря 2017 года № 1640, мероприятия по строительству 
хирургического корпуса областного государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения «Вяземская центральная районная 
больница» в городе Вязьме при условии представления Правительством 
Смоленской области необходимой документации и обосновывающих 
материалов. 

2. Рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие физической культуры и спорта», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 сентября 2021 года № 1661, следующих мероприятий: 

создание модульного зала для единоборств в городе Рославле, 
по адресу: Смоленская область, город Рославль, микрорайон 17 
(в 2026 году); 

создание модульного универсального спортивного зала в городе 
Демидове (в 2027 году); 

создание модульного крытого катка с искусственным льдом 
в городе Вязьме (в 2028 году). 

3. Проработать при условии представления Правительством 
Смоленской области необходимой документации и обосновывающих 
материалов вопрос о замене футбольного покрытия на покрытие 
с подогревом на стадионе «Спартак» в городе Смоленске. 

 

Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре  
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти, органов государственной власти 
Смоленской области рассмотрены актуальные вопросы сохранения 
объектов культурного наследия в Смоленской области. С учетом 
состоявшегося обсуждения и высказанных предложений, комитет решил 
рекомендовать Правительству Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о выделении в рамках государственной программы Российской 
Федерации «Развитие культуры», утвержденной постановлением 
Правительства Российской Федерации от 15 апреля 2014 года № 317, 
дополнительных бюджетных ассигнований на финансирование 
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мероприятия по сохранению объекта культурного наследия федерального 
значения «Польский костел», расположенного по адресу: город Смоленск, 
улица Памфилова, дом 1, в полном объеме начиная с 2026 года. 

 

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 

На заседании комитета с участием представителей органов 
государственной власти Смоленской области обсужден вопрос  
«О развитии сельскохозяйственной кооперации в Смоленской области 
на примере новой модели кооперации в сфере АПК». По итогам 
обсуждения комитет решил направить следующие предложения: 

1. Рекомендовать Министерству сельского хозяйства 
Российской Федерации рассмотреть предложения Правительства 
Смоленской области: 

1.1) о внесении изменений в постановление Правительства 
Российской Федерации от 14 июля 2012 года № 717  
«О Государственной программе развития сельского хозяйства  
и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья  
и продовольствия» в части включения мобильных убойных пунктов 
в перечень имущества, приобретаемого сельскохозяйственным 
потребительским кооперативом за счет средств субсидий  
из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской 
Федерации, предусмотренных на развитие материально-технической 
базы сельхозкооперативов; 

1.2) о внесении изменений в Приказ Министерства сельского 
хозяйства Российской Федерации от 28 апреля 2022 года № 269 
«Об утверждении Ветеринарных правил убоя животных  
и Ветеринарных правил назначения и проведения ветеринарно-
санитарной экспертизы мяса и продуктов убоя (промысла) 
животных, предназначенных для переработки и (или) реализации», 
включив в него возможность и порядок использования мобильных 
убойных пунктов. 

2. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации: 

2.1) рассмотреть предложения Правительства Смоленской 
области о возможности включения полигонов, расположенных 
в Гагаринском и Демидовском муниципальных округах, свалки 
в Кардымовском муниципальном округе «Кардымовский район, 
территории карьера нерудных материалов между д. Ермачки  
и д. Попово (Смоленская область)» в федеральный проект 
«Генеральная уборка»; 
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2.2) рассмотреть вопрос о внесении изменений в постановление 
Правительства Российской Федерации от 2 августа 2022 года 
№ 1370 «О порядке разработки и согласования плана мероприятий, 
указанных в пункте 1 статьи 16.6, пункте 1 статьи 75.1 и пункте 1 
статьи 78.2 Федерального закона «Об охране окружающей среды», 
субъекта Российской Федерации, дополнив перечень мероприятий 
мероприятием «Создание мест (площадок) накопления твердых 
коммунальных отходов и (или) приобретение контейнеров (бункеров) 
для накопления твердых коммунальных отходов». 

3. Рекомендовать Правительству Смоленской области: 
3.1) принять меры по увеличению площади земель 

сельскохозяйственного назначения, вовлеченных в хозяйственный 
оборот, и повышению нормы внесения минеральных удобрений 
на 1 гектар таких земель до среднего значения показателя 
по Центральному федеральному округу; 

3.2) провести работу с хозяйствующими субъектами 
Смоленской области по вовлечению их в развитие органической 
продукции и ее популяризации; 

3.3) провести корректировку территориальной схемы обращения 
с отходами Смоленской области в соответствии с требованиями 
постановления Правительства Российской Федерации от 6 июня 
2024 года № 775 «О территориальных схемах обращения с отходами 
производства и потребления»; 

3.4) продолжить работу по ликвидации несанкционированных 
свалок, созданию объектов по обработке, обезвреживанию 
и утилизации твердых коммунальных отходов; 

3.5) принять меры, направленные на поддержку из областного 
бюджета инвестиционных проектов в агропромышленном комплексе, 
в том числе продолжить работу с сельскохозяйственными 
товаропроизводителями Смоленской области в части  
их заинтересованности в реализации инвестиционных проектов 
в мясном и молочном животноводстве. 

 

Комитет Совета Федерации по экономической политике 
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти Российской Федерации и органов 
власти Смоленской области обсуждались вопросы социально-
экономического развития Смоленской области. По итогам обсуждения 
представленной информации комитет решил направить для включения 
в проект постановления Совета Федерации следующие рекомендации 
Правительству Российской Федерации:  
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1) рассмотреть вопрос о предоставлении бюджету Смоленской 
области бюджетного кредита в соответствии с Правилами 
предоставления Федеральным казначейством бюджетам субъектов 
Российской Федерации бюджетных кредитов на финансовое 
обеспечение реализации инфраструктурных проектов за счет временно 
свободных средств единого счета федерального бюджета, а также  
их использования и возврата, утвержденными постановлением 
Правительства Российской Федерации от 25 января 2025 года № 48, 
а также при формировании проекта федерального бюджета на 2027 год 
и на плановый период 2028 и 2029 годов вопрос о выделении  
в рамках государственной программы Российской Федерации «Развитие 
транспортной системы», утвержденной постановлением Правительства 
Российской Федерации от 20 декабря 2017 года № 1596, бюджетных 
ассигнований на софинансирование мероприятия по строительству 
(реконструкции) объектов аэропорта «Смоленск (Северный)»; 

2) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие транспортной системы», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 20 декабря 2017 года № 1596 мероприятия по реконструкции объекта 
«Мост № 1 через реку Днепр по улице Дзержинского в городе Смоленске 
«Петропавловский мост». 

 

Комитет Совета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности 

На заседании комитета с участием представителей федеральных 
органов власти, органов исполнительной власти Смоленской области 
рассмотрен вопрос «Совершенствование контрольной (надзорной) 
деятельности в Смоленской области. Принята к сведению информация 
исполняющего полномочия Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в Смоленской области Р.В. Юрицына о ходе 
совершенствования контрольной (надзорной) деятельности 
в Смоленской области. Отметив положительный опыт проведения 
эксперимента по рейтингованию в качестве стимулирования 
добросовестного поведения подконтрольных лиц в Смоленской области 
по деятельности управляющих организаций, застройщиков 
и эксплуатации аттракционов, комитет решил рекомендовать 
Министерству экономического развития Российской Федерации: 

1. Разработать специальные федеральные образовательные 
программы, направленные на повышение квалификации сотрудников 
органов муниципального контроля. 

2. Рассмотреть вопрос разработки на федеральном уровне 
типовых индикаторов риска нарушения обязательных требований 
для муниципальных видов контроля. 
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Комитет Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству  

Заслушав и обсудив на расширенном заседании комитета вопрос 
«Положительный опыт региональной цифровой трансформации 
на примере Смоленской области», комитет решил принять к сведению 
информацию министра цифрового развития Смоленской области 
А.Н. Рудометкина по данному вопросу. 
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Общие сведения о Смоленской области 

Смоленская область образована в 1937 году2. Административный 
центр – город Смоленск. 

Территория – 49,8 тыс. кв. километров. Население – 857,9 тысячи 
человек. Доля городского населения – 72,9%, плотность населения – 
17,2 человека на 1 кв. километр. Национальный состав: русские – 95%, 
другие национальности – 5%. Крупнейшие города: Смоленск 
(310,6 тысячи человек), Вязьма (50,6 тысячи человек), Рославль 
(43,6 тысячи человек). В состав Смоленской области входит 
25 муниципальных районов. 

Смоленская область входит в состав Центрального федерального 
округа (далее – ЦФО). Полномочный представитель Президента 
Российской Федерации в ЦФО – И.О. Щеголев, куратор ЦФО, Заместитель 
Председателя Правительства Российской Федерации – Руководитель 
Аппарата Правительства Российской Федерации – Д.Ю. Григоренко. 
Организацию взаимодействия Совета Федерации с органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, входящих 
в состав ЦФО, осуществляет заместитель Председателя Совета 
Федерации И.Ю. Святенко. 

Губернатор Смоленской области 

Губернатор Смоленской области –
В.Н. Анохин. Вступил в должность 20 сентября 
2023 года, срок окончания полномочий – 
сентябрь 2028 года. 

Родился 24 мая 1983 года в Москве.  
В 2005 году окончил Академию экономической 
безопасности Министерства внутренних дел 
Российской Федерации, в 2012 году – 
Финансовый университет при Правительстве 
Российской Федерации, в 2016 году – 
Российскую экономическую школу. 

2005–2008 годы – преподаватель, 
научный сотрудник отдела координации, организации и планирования 
научно-исследовательской работы Академии экономической безопасности 
Министерства внутренних дел Российской Федерации. 

2008–2011 годы – специалист-эксперт, консультант отдела  
по взаимодействию с палатами Федерального Собрания Российской 
Федерации Правового департамента Правительства Российской Федерации. 

                                                           
2 Образована в соответствии с Постановлением ЦИК СССР от 27 сентября 1937 года «О разделении 
Западной и Курской областей на Смоленскую, Орловскую и Курскую области». 
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2011–2012 годы – заместитель директора департамента 
подразделения по перспективному развитию и стратегическим 
коммуникациям, директор департамента стратегических коммуникаций 
подразделения по перспективному развитию и стратегическим 
коммуникациям общества с ограниченной ответственностью 
«Энергострим». 

2012 год – руководитель департамента нормотворчества  
и взаимодействия с органами власти открытого акционерного общества 
«Российские коммунальные системы». 

2012–2013 годы – заместитель директора Департамента 
корпоративного управления Министерства экономического развития 
Российской Федерации. 

2013–2015 годы – начальник Управления систематизации  
и классификации информации в социально-экономической области 
Федерального казначейства. 

2015–2016 годы – первый заместитель руководителя,  
руководитель Представительства администрации Смоленской области  
при Правительстве Российской Федерации. 

2016–2018 годы – заместитель Губернатора Смоленской области. 
2018–2020 годы – заместитель руководителя Секретариата 

Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации 
В.Л. Мутко. 

2020–2021 годы – заместитель руководителя Секретариата 
Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации 
М.Ш. Хуснуллина. 

2021–2023 годы – директор Департамента регионального развития 
Аппарата Правительства Российской Федерации. 

Март – сентябрь 2023 года – временно исполняющий обязанности 
Губернатора Смоленской области. 

С сентября 2023 года – Губернатор Смоленской области. 
С октября 2024 года также является председателем Правительства 

Смоленской области3. 

                                                           
3 Указ Губернатора Смоленской области от 10 октября 2024 года № 3 «О формировании 
Правительства Смоленской области». 
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Представители органов государственной власти 
Смоленской области в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Смоленской области – 
Р.В. Смашнев. Дата начала полномочий – 
сентябрь 2023 года, срок окончания полномочий – 
сентябрь 2028 года. Член Комитета  
Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству. 

Родился 9 декабря 1986 года. В 2007 году 
окончил Смоленский гуманитарный университет. 

Должность перед наделением полномочиями: заместитель 
Губернатора Смоленской области. 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной 
власти Смоленской области – А.С. Малащенков. 
Дата начала полномочий – сентябрь 2023 года, 
срок окончания полномочий – сентябрь 2028 года. 
Член Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре. 

Родился 16 марта 1980 года. В 2003 году 
окончил Московский энергетический институт (технический университет). 

Должность перед наделением полномочиями: руководитель 
регионального исполнительного комитета Смоленского регионального 
отделения Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». 
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Председатель Смоленской областной Думы 

Председатель Смоленской областной 
Думы VII созыва – И.В. Ляхов. Избран 
28 сентября 2023 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2028 года. 

Родился 2 июля 1969 года в деревне 
Андреевке Красногорского района Брянской 
области. 

В 1992 году окончил Московскую ордена 
Трудового Красного Знамени ветеринарную 
академию имени К.И. Скрябина. 

1986 год – слесарь механизированного 
отряда отделения № 1 Совхоза «Гордеевский» 
(Смоленская область). 

1988–1989 годы – служба в Вооруженных Силах СССР. 
1992–1999 годы – главный ветеринарный врач, начальник цеха 

животноводства товарищества с ограниченной ответственностью 
«Вышегорское» (Смоленская область). 

1999–2012 годы – председатель коллективного предприятия 
«Рыбковское» (Смоленская область). 

2005–2007 годы – депутат Совета Рыбковского сельского поселения 
Сафоновского района Смоленской области (на непостоянной основе). 

2007–2012 годы – депутат Смоленской областной Думы IV созыва 
(на непостоянной основе). 

2012–2013 годы – заместитель Губернатора Смоленской области. 
2013 год – коммерческий директор общества с ограниченной 

ответственностью «Рыбковское». 
C сентября 2013 года – депутат, председатель Смоленской 

областной Думы V–VII созывов. 
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Смоленская областная Дума 

Заместители Председателя 
Смоленской областной Думы: 
Н.Н. Мартынов, В.В. Кузнецов, 
М.А. Степанов. 

Действующий состав Смоленской 
областной Думы (VII созыв) избран 
28 сентября 2023 года в количестве 

48 депутатов сроком на пять лет: 24 депутата избираются по партийным 
спискам, 24 – по одномандатным округам. 

В структуре Смоленской областной Думы VII созыва  
восемь комитетов: по законности  
и правопорядку; по вопросам 
агропромышленного комплекса, 
природопользования и экологии;  
по бюджету, налогам и финансам;  
по социальной политике;  
по имущественным и земельным 
отношениям; по экономическому 
развитию, инвестициям  
и предпринимательству; по вопросам 
местного самоуправления, 
государственной службы и связям с общественными организациями;  
по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству, транспорту  
и энергетике4. 

При Смоленской областной Думе создан Молодежный парламент5. 

                                                           
4 Постановление Смоленской областной Думы от 1 июля 2004 года № 241 «Об утверждении 
Регламента Смоленской областной Думы». 
5 Постановление Смоленской областной Думы от 27 февраля 2014 года № 45 «О внесении изменений  
в Положение о Молодежном парламенте при Смоленской областной Думе». 

Здание Смоленской областной Думы 
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О деятельности Смоленской областной Думы 

Информация о прохождении законопроектов и законов  
в Государственной Думе текущего созыва 

В Государственную Думу текущего созыва Смоленской областной 
Думой внесено 3 законопроекта, из которых 1 – отклонен, 1 – снят  
с рассмотрения Государственной Думы в связи с отзывом субъекта 
права законодательной инициативы, 1 – стал федеральным законом6. 

В Совет законодателей Российской Федерации Смоленской 
областной Думой с 2021 года внесено 11 законодательных инициатив.  
В отношении 7 принято решение не вносить на рассмотрение  
в Государственную Думу; по 1 – доработать и внести на рассмотрение; 
по 1 – внести на рассмотрение; по 2 – снять с рассмотрения в связи  
с принятием Государственной Думой законопроекта по данному вопросу. 

 

Тематика внесенных Смоленской областной Думой в Совет законодателей 
Российской Федерации проектов законодательных инициатив 

 

 

                                                           
6 Федеральный закон от 8 августа 2024 года № 261-ФЗ «О внесении изменений в Градостроительный 
кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации». 
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Социально-экономическая ситуация в Смоленской области 
Основу экономики Смоленской области составляют сельское 

хозяйство и промышленное производство. 
Ведущие отрасли – 

электроэнергетика, машиностроение, 
металлообработка, ювелирная, 
химическая, пищевая и легкая 
промышленность. 

Темпы роста промышленного 
производства в Смоленской области 
в январе 2025 года сравнимы 
с показателями по ЦФО и России. 

Индекс промышленного 
производства в январе 2025 года 
составил 104,2% (по ЦФО – 106%, 
по России – 102,2%). 

Индекс добычи полезных 
ископаемых в январе 2025 года составил 
128,5% (в 2024 году – 104,8%, 
в 2023 году – 120,2%), индекс 
обрабатывающих производств – 112% 
(в 2024 году – 98,3%, в 2023 году – 91,1%). 

Агропромышленный комплекс 
Смоленской области специализируется 
на производстве зерна (рожь, пшеница, 
ячмень, овес), картофеля, овощей 
открытого грунта, льна, мяса, молока, 
яиц, селекционном воспроизводстве 
семян картофеля и льна. 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства в хозяйствах всех 
категорий за 2024 год составил 97,3% 
(по России – 96,8%). 

Валовой региональный продукт 
(данные по годам приведены  

в текущих ценах), млрд рублей 

Индекс промышленного 
производства, проценты  

к предыдущему году 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства  

(в хозяйствах всех категорий,  
в сопоставимых ценах), 

проценты к предыдущему году 
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По данным министерства финансов 
Смоленской области, бюджет 
Смоленской области в 2024 году 
исполнен по доходам в объеме 
98,4 млрд рублей (на 13,2% больше, 
чем в 2023 году). Расходы составили 
89,6 млрд рублей (на 14,7% больше, чем 
в 2023 году). Профицит – 
8,8 млрд рублей. 

Площадь введенных в строй жилых 
домов в январе 2025 года составила 
58,3 тыс. кв. метров (на 5,7% больше  
по сравнению с январем 2024 года).  
В целом за 2024 год введено 
494,8 тыс. кв. метров (около 
0,6 кв. метра на человека), в 2023 году – 
531,6 тыс. кв. метров (около 
0,6 кв. метра на человека). 

Коэффициент младенческой 
смертности за 2024 год по сравнению 
с 2023 годом уменьшился на 20% 
и составил 3,6 на 1 тысячу родившихся 
(по России – уменьшился на 4,8% 
и составил 4); в целом за 2023 год 
увеличился на 4,7% по сравнению  
с 2022 годом и составил 4,5 (по России – 
уменьшился на 6,7% и составил 4,2). 

Коэффициент рождаемости 
в Смоленской области в 2024 году 
составил 5,7 на 1 тысячу человек 
населения (по России – 8,4,  
по ЦФО – 7,8), по сравнению 
с 2023 годом снизился на 1,7%. 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата 
в 2024 году увеличилась на 21,2% 
(по сравнению с 2023 годом) 
и составила 58 879 рублей. 

 

 

 

БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ – 26% 

Доходы бюджета Смоленской 
области на 1 января 2025 года, 

млрд рублей 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ – 74% 

Площадь введенных в строй 
жилых домов, тыс. кв. м 

Численность постоянного 
населения Смоленской области  
(по состоянию на начало года), 

тыс. человек 

Коэффициент рождаемости,  
человек на 1 тыс. человек 

населения 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  

за год (данные приведены  
в текущих ценах), рубли 
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Суммарная задолженность 
по заработной плате на конец января 
2025 года составила 9,1 млн рублей. 
По состоянию на 1 января 2024 года 
задолженность по заработной плате 
в Смоленской области составляла 
7,2 млн рублей. 

Реальные денежные доходы 
населения за 2024 год по сравнению 
с 2023 годом увеличились на 11,9%. 

Величина прожиточного минимума в 
Смоленской области на 2025 год 
составляет 17 556 рублей, в том числе 
для трудоспособного населения – 
19 136 рублей, детей – 18 121 рубль, 
пенсионеров – 16 006 рублей  
(по России – 17 733 рубля, в том числе 
для трудоспособного населения – 
19 329 рублей, детей – 17 201 рубль, 
пенсионеров – 15 250 рублей). 

Индекс потребительских цен 
на товары и услуги в Смоленской 
области в январе 2025 года (к уровню 
декабря 2024 года) составил 101,2%  
(по России – 101,2%, по ЦФО – 101%). 
При этом индекс потребительских цен  
на продовольственные товары 
в Смоленской области в январе 2025 года 
(к уровню декабря 2024 года) составил 
101,2%, на непродовольственные 
товары – 100,4% (по России 
на продовольственные товары – 101,3%, 
на непродовольственные – 100,4%, по 
ЦФО – 100,5% и 100% соответственно). 

Уровень зарегистрированной 
безработицы на конец января 2025 года 
составил 0,4% (на конец января 
2024 года – 0,5%, на конец декабря 
2024 года – 0,4%). 

В соответствии с расчетами 
по методологии Международной 
организации труда в среднем 
в ноябре 2024 года – январе 2025 года 
в Смоленской области уровень 
безработицы составил 2,3%  
(по России – 2,4%). 

 

Доля населения с денежными 
доходами ниже величины 
прожиточного минимума, 

процент от общей  
численности населения 

Денежные доходы населения  
(на душу населения;  

в среднем в месяц), рубли 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги (декабрь  

к декабрю предыдущего года), 
проценты 

Численность 
зарегистрированных 

безработных (на конец года), 
тыс. человек 
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